
Javiera Pulgar (17) ya sabe de triunfos internacionales:

Joven modelo va al ‘Fashion Week’ de
Estados Unidos representando al Valle
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Segundo caso de femicidio del año en el país

Mató a su mujer por
celos y telefoneó al
hijo para informarle
Llegó ebrio a casa y le propinó 44 puñaladas. Quedó en
calidad de ‘detenido ampliado’ en la cárcel de San Felipe

Con amplio apoyo político:
Aconcagüina asume
Delegación Presidencial
Provincial San Felipe
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En el Valle de Aconcagua:
Lento avance de
vacunación con la
dosis bivalente
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Municipio de Los Andes:
Estudiarán acciones
legales contra Esval
por corte de agua
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A partir del 1 de febrero:
Seis líneas de taxis
colectivos subirán
tarifa en 100 pesos
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Con masiva asistencia:
Lanzan estudio de
actualización del
Pladeco 2023-2030
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Disputado en Punta Arenas:
Selección varones
de la ABAR obtiene
el Nacional U-15
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¡EMERGENCIA!.- Alarma generó ayer en la mañana una emergencia
química por una presunta fuga de amoniaco desde la planta procesadora
‘Baika’ ubicada en Avenida Manso de Velasco. Incluso en el lugar se
pudo percibir un fuerte olor a orina que según expertos es característico
del amoniaco. Bomberos, Carabineros, personal de la Autoridad Sanita-
ria inspeccionaron el lugar para luego dirigirse hasta las oficinas de la
Dideco ubicadas en Avenida Maipú, donde también se percibía un fuerte
olor e incluso se dijo que dos funcionarios habían presentado malestar.
Tras eso los organismos de emergencia se dirigieron hasta la calle Ho-
pfenblatt, donde existe otra planta de refrigeración, y ahí al menos, según
lo informado por Bomberos, se habría producido la fuga.

Dos afectados leves:
Alerta por posible
fuga de amoniaco
movilizó a equipos
de emergencia
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2023…

Fernando Montenegro, Caballito Blanco (Payador)

Dios tarda pero no olvida

Seguiremos ‘dándonos vueltas como
mojón en el agua’ o Avanzaremos, mien-
tras los ciudadanos, el pueblo, el perraje
sigue esperando… como decía mi abue-
lita.

Que los votos para el Fiscal, que los
expertos, la Convención que no sale, que
los 2/3 y los 7/5, el qué sé yo y el yo qué
sé y otras yerbas. Y por el lado de noso-
tros, los cristianos católicos, que el sa-
cerdocio de las mujeres no va; que la Igle-
sia de los pobres no la cree nadie, per-
dón… o muy pocos; que la participación
de los Laicos… espérate un poquito, y la
Iglesia en salida, pero no se vayan muy
lejos…

Resumiendo, este pareciera ser un

Cristianos para el Siglo XXI

país muy bien intencionado, con miles
de proyectos y Mesas de trabajo, donde
unos le critican a los otros lo que ellos
no hicieron cuando estuvieron arriba.
Miro al Senado donde hablan mucho y
miro a la Conferencia Episcopal que ha-
blan poco. Y no quiero mirar para atrás,
para no acordarme de Silva Henríquez
o de Frei Montalva. Qué tiempos aque-
llos, de un país creativo y de una Iglesia
muy presente. Pero soy hombre de es-
peranza contra toda desesperanza, pues
sé que no estoy solo en esta lucha.

Paso a paso verso a verso, como
decía el poeta. De los tímidos no se
cuentan historias y de los apurones tam-
poco.

¿Cuántos viejos como yo?
que vieron crecer el río
entre diciembre y enero
era siempre conocido.

En los años de sequía
y en los meses de verano
mucha gente se olvidó
del invierno boliviano.

La madre naturaleza
es obra del creador
puede llover en invierno
y puede llover con calor.

Las tormentas son un paso
como chaya en festival
pueden durar cuatro días
o tener triste final.

Las venidas de los ríos
siempre han sido peligrosas
los cauces están tapados
y las aguas son gredosas.

No quisiera preguntar
partiendo por el principio
falta gente de experiencia
en todos los municipios.

Pero quiero dejar claro
San Esteban estuvo bien
Panquehue y Putaendo
logran las cosas también.

Lo que siempre voy buscando
y lo digo con razón
que no falten los ‘agujas’
que aprovechan la ocasión.

Este verano es movido
y el invierno peligroso
habrá que guardar luquitas
pa’ los meses de reposo.

Al fin amigos lectores
no me creo Salomón
lo que digo no es promesa
menos falta de razón.
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Wilta Berrios Oyanadel
Profesora / M. en Educación

Educación en palabras simples
El mal llamado ‘brecha’

Por estos días nos hemos encon-
trado con muchos titulares respecto de
los resultados de la Prueba de Admisión
a la Educación Superior (PAES), y un
alto porcentaje de ellos hace alusión a
la llamada ‘Brecha entre estableci-
mientos municipales y particulares’,
lo cual es así, pero solo reflejado en un
número de un proceso final, pero en
educación, detrás de la verdadera edu-
cación, hay mucho más que eso.

Es un tema recurrente de todos los
años, pero ¿quién le pone el cascabel
al gato? De acuerdo a la variedad de
reflexiones y escritos sacados por es-
tos días en distintos medios de comuni-
cación, vemos un sin fin de conclusio-
nes, que si es educación municipal o
particular; que si falta calidad de la edu-
cación; que si falta política pública res-
pecto del tema; y así podrían ser innu-
merables las causas de algo que todo
los años se repite y casi a modo de
mantra indican «hay que empezar a tra-
bajar en la calidad de la educación, hay
que mejorar los procesos enseñanza
aprendizaje en los liceos y escuelas»,
etc. Obviamente es una de las tantas
variables con las cuales se debe comen-
zar a trabajar, pero no es la única, se
requiere ampliar la mirada y no dejar de
decir lo que nadie quiere escuchar, no
tapar el sol con un dedo. ¿Quién ha de-
dicado a ver qué hay realmente detrás
de los 300, 400 ó 500 puntos en este
tipo de evaluaciones?. Quienes estamos
en las unidades educativas y especial-
mente las llamadas públicas, sabemos
los puntajes que a diario deben superar
muchos de estos estudiantes, y ojo, mu-
chos de ellos sin el apoyo de la familia,
lo cual no es una excusa, pero es una
realidad que se requiere evaluar desde
la gestación de la persona. Las diferen-
cias vienen desde allí y se supone que
el proceso educativo es para superar
aquello, pero el transitar es largo y las
desigualdades también, desde cómo lle-
gan los estudiantes a la entrada del es-
tablecimiento, a cómo es la educación
que reciben estando en el estableci-
miento y qué pasa después que se reti-
ran del establecimiento, entonces
¿quién evalúa las variables de estas bre-
chas?, que es más bien una brecha de
proceso que de resultado.

No quito mérito a los más altos pun-
tajes; es más, los aplaudo y felicito por-

que sé todo el trabajo que hay detrás
de ello, pero también sé que es la arti-
culación de una suma de variables que
hacen la diferencia. Y hay una muy im-
portante y lo he dicho en innumerables
ocasiones, y dice relación con la fami-
lia y todo lo que ello implica. Un trabajo
con las familias es lo que se requiere,
en donde se les haga tomar conciencia
y también se den las oportunidades
para que lo puedan hacer, desde parti-
cipar en reuniones de apoderados has-
ta el compromiso de asegurar que los
estudiantes lleguen todos los días a cla-
ses; eso es un compromiso de familia,
el Estado podría apoyar en locomoción,
por ejemplo, en sacar una Ley que per-
mita que los padres salgan de sus tra-
bajos a reuniones de apoderados, por-
que también me consta que hay traba-
jos que coinciden con los tiempos es-
colares y se hace difícil estar, pero tam-
bién como padre, si tengo el compro-
miso ocupo mis días administrativos
para saber de la situación académica
de mi hijo. Entonces qué se requiere:
COMPROMISO, ¿y de quién?, de to-
dos, partiendo por la familia, el entor-
no, el Estado, las instituciones públicas,
las redes de apoyo, que actualmente
están colapsadas. ¿Y en qué debo te-
ner ese compromiso?, en apoyar a los
estudiantes de una manera resiliente,
tampoco en darles todo porque si no
es ahí donde el sistema falla y quiebra,
debemos buscar el EQUILIBRIO, no es
dar todo en bandeja, pero tampoco de-
jar de apoyar.

Entonces no hablemos de brecha
al final de un proceso cuando esa bre-
cha, para estudiantes, ha sido la su-
peración a diario. Hablemos de estu-
diantes que lograron sacar x puntos
en una prueba, porque de igual forma
se merecen el reconocimiento, pero
tampoco colocando el foco sólo allí,
también hay estudiantes de 600, 700,
800 puntos que merecen todo nuestro
reconocimiento y que al igual que el
resto podrán ser exitosos en la edu-
cación superior, y sin olvidar nunca
que el éxito más importante en la vida
es SER FELIZ.

«Usted pasó por todos los procesos
llamado éxito y no es feliz, entonces fe-
liz vuelva su mirada hacia sus fracasos
y verá cuántas oportunidades ha tenido
para serlo». W.B.O., Educadora.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"
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Lento avance del proceso de vacunación
con dosis bivalente en Aconcagua

El llamado es a inocularse con la vacuna biva-
lente, la cual completa el esquema para toda
persona que tenga al menos la primera dosis.

• A la fecha se registra sólo un 53%
de la población objetivo inoculada.-

Lento ha sido el
avance del proceso de
vacunación con dosis
bivalente en Aconca-
gua en el último
tiempo, y es que se-
gún cifras entregadas
por el Servicio de Sa-
lud Aconcagua
(SSA), sólo un 53%
de la población obje-
tivo ha recibido la
inoculación. Pese a
que, en comparación
a números naciona-
les, nuestra zona se
mantiene en un nivel
alto, no se condice
con las cifras históri-
cas de respuesta de la
gente a estos proce-
sos.

Evelyn Beiza,
enfermera encargada
del plan de inmuniza-
ción del Servicio de
Salud Aconcagua, in-

dicó que durante los
procesos de vacuna-
ción de las primeras
dosis, se vacunaban
cerca de 700 personas
al día en un estableci-
miento; hoy, la cifra
es realmente dramá-
tica, sólo 60 personas
diarias son las que
acuden al recinto para
su inoculación.

«Hemos ido
avanzando poco,
muy lento en compa-
ración a meses ante-
riores o cuando te-
níamos la primera o
segunda dosis, donde
llegamos a adminis-
trar, en un estableci-
miento, hasta 700
vacunas diarias; en
ese mismo estableci-
miento, el día de hoy
se vacuna a 60 perso-
nas diarias. Eso refle-

ja que la comunidad
no se está acercando
a vacunar, lo que es
preocupante porque
el covid continúa, si-
gue. Hemos dejado
las medidas de pro-
tección, pero de todas
maneras la preven-
ción la tenemos que
mantener, por eso el
llamado a que si us-
ted está dentro de la
población objetivo, se
acerque a los estable-
cimientos para reci-
bir su vacunación»,
señaló la profesional.

En este mismo
sentido, Beiza indicó
que sólo un poco más
del 50% de la pobla-
ción objetivo ha reci-
bido la dosis bivalen-

te en nuestra zona.
«La cobertura que te-
nemos en la actuali-
dad en Aconcagua es
del 53%, deberíamos
tener una velocidad
de vacunación cuan-
do se va entregando
el calendario. Noso-
tros siempre nos he-
mos destacado por-
que tenemos una alta
cobertura, ahora no
es la excepción, esta-
mos destacando,
pero igualmente es
un nivel bajo. Tene-
mos que hacer el lla-
mado de que la vacu-
na está disponible, es
segura y con esta nos
protege contra más
cepas, la cepa origi-
nal y la variante
Ómicron», indicó.

Respecto del qué
ha provocado esta
disminución de las
personas que han ido
a vacunarse contra el
covid, la encargada de
inmunización del SSA
manifestó que «el
pase de movilidad
asociado a la vacu-
nación era un instru-
mento que nos permi-
tía tener estas altas
coberturas de vacu-
nación, tenemos que
avanzar, por eso se
disminuyó el uso de
mascarillas, por eso

la gente toma esto
como el covid se ter-
minó, pero sigue
siendo una pandemia
mundial».

Asimismo, aún
hay personas que ni
siquiera han comen-
zado con su esquema
de inoculación, es de-
cir, habitantes que no
tienen ninguna vacu-
na. «Tenemos usua-
rios que no se han va-
cunado con la prime-
ra dosis, alrededor de
2.500 personas en
Aconcagua no tienen
su esquema, no tie-
nen su primera dosis,
y eso lo podemos ha-
cer ahora. Si ellos
quieren vacunarse
con su primera dosis,
lo pueden hacer»,
sostuvo Evelyn Beiza.

En este mismo
contexto, le encarga-
da de inmunización
del SSA destacó que
las personas que ten-
gan ya sea una o dos
dosis de vacunación,
pueden recibir la do-
sis bivalente, así

como también se am-
pliará el calendario
para la población ob-
jetivo durante las
próximas semanas,
información que en-
tregará el Ministerio
de Salud.

«Nosotros para la
vacunación bivalente
tenemos una pobla-
ción asignada que
son los que están más
expuestos, esto ha
sido en su primera
etapa, lo que preten-
de el Gobierno es que
en las próximas se-
manas este calenda-
rio se amplíe a la po-
blación en general,
no hay fecha clara,
pero sí es una estra-
tegia que se desarro-
llará. Así, si usted tie-
ne primera y segun-
da dosis solamente,
se puede aplicar la
vacuna bivalente y
así termina su calen-
dario. Es decir, la va-
cuna bivalente viene
a completar los es-
quemas», cerró Eve-
lyn Beiza.
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EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO
POR RESOLUCION DE FECHA 23 DE DI-
CIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN
CAUSA SOBRE DECLARACION DE INTER-
DICCION Y NOMBRAMIENTO DE CURA-
DOR, ROL: V-236-2022, DEL PRIMER JUZ-
GADO DE LETRAS DE SAN FELIPE, CARA-
TULADO «PIZARRO» SE CITA A AUDIEN-
CIA DE PARIENTES PARA EL DIA JUEVES
19 DE ENERO DEL 2023, A LAS 11:00 HO-
RAS, PARA EFECTOS DE DECLARAR LA
INTERDICCION POR DEMENCIA DE DON
KEVIN JAVIER PEÑA PIZARRO y NOMBRA-
MIENTO DE CURADOR DE ESTA A DOÑA
AURORA PIZARRO MELLA. AUDIENCIA
QUE SE LLEVARA A CABO MEDIANTE PLA-
TAFORMA ZOOM EN LA CONEXION:
HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858. DANISA
ORDENES GONZALEZ, SECRETARIA SU-
BROGANTE.                                                 12/3

CRÓNICA

Restablecido al 100 por ciento suministro
de agua potable en San Felipe y Los Andes

Servicio de agua potable se reestableció total-
mente en Aconcagua.

• Pese a que aún persisten los nive-
les altos de turbiedad, la empresa sa-
nitaria retomó totalmente el servicio
en los sectores afectados.-

Intensos han sido
los últimos días para
Esval en el Valle de
Aconcagua tras los
problemas que se ge-
neraron en el sumi-
nistro de agua potable
debido a las intensas
lluvias en la alta cor-
dillera, lluvias que ge-
neraron alta turbie-
dad en el río Aconca-
gua e hicieron impo-
sible esta labor en la
planta El Sauce, lo
que a su vez provocó
el corte del suminis-
tro para la comuni-
dad de Los Andes y en
algunos sectores de
Calle Larga y Curi-
món.

Afortunadamente
la situación ha ido
mejorando en las úl-
timas horas, y ya la
sanitaria ha informa-
do que ha logrado re-
establecer en un cien
por ciento el suminis-

tro de agua potable
para los sectores afec-
tados de Aconcagua.
Rodrigo Lastra,
subgerente zonal de
Esval, detalló que ya
se ha retomado la
producción de agua
potable, pese a que
aún persisten los altos
niveles de turbiedad
para los estándares
normales que mane-
jan como empresa.

«Ya estamos con
un proceso de norma-
lización del cien por
ciento de los usuarios
de Los Andes y del
sector de Curimón
que se vieron afecta-
dos por este evento de
fuerza mayor de tur-
biedad de agua en el
río Aconcagua, debi-
do a la lluvia que tu-
vimos en cordillera.
Nos encontramos
desde el día de ayer
(miércoles) en un pro-

ceso de recuperación
del suministro de for-
ma paulatina, termi-
nando en horas de
esta madrugada (jue-
ves) con el cien por
ciento del suministro
restablecido», señaló
Lastra.

En este mismo
sentido, el subgeren-
te zonal de la sanita-
ria explicó que «las
turbiedades evolucio-
naron de buena for-
ma, lo que nos llevó
que pudiéramos co-
menzar a producir de
forma parcelada ini-
cialmente, pero pudi-
mos lograr una pro-
ducción en cuanto a
caudales, relativa-
mente normales, y
eso nos llevó a tomar

la determinación de
poder recuperar el
suministro en el cien
por ciento de la co-
muna (Los Andes) y
Curimón».

Asimismo, Lastra
sostuvo que los nive-
les de turbiedad en el
agua se mantienen en
niveles altos para lo
que son sus estánda-
res normales; sin em-
bargo, esto no ha im-
posibilitado que se re-
tome el trabajo de
producción de agua
potable. «A día de
hoy la situación de la
operación se mantie-
ne en condiciones
normales para noso-
tros, a pesar de que la
turbiedad se mantie-
ne en niveles altos
para lo que es una
producción normal
de tratamiento para
una planta de agua
potable, pero nos
mantenemos produ-
ciendo de manera
prácticamente nor-
mal».

Respecto de la po-
sibilidad que las per-
sonas, al momento de
abrir la llave, vean el
agua no cristalina o
con algo de turbie-
dad, Rodrigo Lastra
detalló que «las tur-
biedades que están
relacionadas con el
río no tienen relación
con lo que pueden te-
ner algunas perso-
nas en la red, esa si-
tuación tiene que ver
netamente relacio-
nada con el proceso
de reposición del su-
ministro.

«El agua potable
que se está incorpo-
rando, es agua pota-
ble cumpliendo con
todos los parámetros
correspondientes. En
el proceso de reposi-

ción, cuando hay que
volver a llenar un
ducto o cañería, ge-
nera agentes hidráu-
licos, y esto es lo que
genera algunos ele-
mentos de turbiedad,
pero se restablece a
los minutos», cerró.

Finalmente, y me-
diante un comunica-
do, Esval informó que
debido a la alta tur-
biedad de las aguas
del río Putaendo, fue
necesario realizar un
nuevo corte del sumi-
nistro en la misma
comuna.

«El subgerente
zonal de Esval, Ro-
drigo Lastra, infor-
mó que debido a que
persiste la alta tur-
biedad en el río Pu-
taendo, se detuvo la
captación superficial
de agua desde el ca-
nal La Compañía,
obligando a la sani-
taria a realizar un
corte parcial del su-
ministro en Putaen-
do, desde las 15 horas
de este jueves.

«Nuestro sistema
de producción se ha
visto afectado por la
condición de turbie-
dad extrema que se

registra en el río y
estamos sosteniendo
el servicio en la co-
muna a través de
nuestros pozos y
fuentes subterrá-
neas. Por ello, debe-
mos efectuar este
corte en algunos sec-
tores, con el fin de es-
tabilizar nuestra ope-
ración en la zona. De
no haber inconve-
nientes, estimamos la
reposición gradual
del servicio a partir
de la madrugada de
mañana (hoy) vier-
nes», indicó Lastra.

«Gracias a las
maniobras operacio-
nales realizadas por
Esval, la suspensión
del servicio abarcará
menos del tercio del
total de clientes en la
comuna y en sectores
distintos a los que se
vieron afectados por
el corte de ayer, estos
son: Calle Brasil,
Ejército Libertador,
Rinconada de Silva,
San Antonio, Pablo
Neruda, Villa Merce-
des, Los Espinos, Ba-
ños del Parrón y Co-
mité Putaendo Soli-
dario», cierra el co-
municado.

Municipio de Los Andes estudiará
iniciar acciones legales contra Esval

La Municipalidad
de Los Andes evalúa
acciones legales con-
tra Esval por lo que
calificaron como len-
ta respuesta ante el
corte de agua potable
que afectó a la comu-
na durante tres días
debido a la emergen-
cia climática.

El alcalde Ma-
nuel Rivera señaló
que la crisis sanitaria
que afectó a la comu-
na no puede volver a
repetirse, «sobre todo
porque debido al
cambio climático, es-
tos eventos van a se-
guir sucediendo y la
empresa Esval debie-
ra reaccionar (...) Es
por eso que desde el
municipio se presen-
tarán las acciones le-
gales además de ofi-
ciar de manera ad-
ministrativa a la Su-
perintendencia de

Servicios Sanitarios,
con el objetivo que
fiscalicen».

Durante estos tres
días, agregó Rivera,
«Esval no fue capaz
de dar abasto a los
requerimientos de la
comunidad, debiendo
apoyarse en equipos
municipales y tam-
bién de bomberos
para la entrega de
ayuda. Esta situación
dejó en evidencia la
escasa inversión de
Esval, lo cual hace
que todo sea más len-
to. Si miramos un
evento climático si-
milar en la región
Metropolitana con
las aguas del río Mai-
po, gracias a la inver-
sión hecha por Aguas
Andinas, no se sufrió
de cortes».

Otra critica tiene
relación con la res-
puesta operativa ante

la emergencia: «Se
notó un desconoci-
miento del territorio,
lo que hacía que luga-
res que necesitaban
no tenían, y tal vez
lugares que no nece-
sitaban tanto, tenían
más, por eso es fun-
damental que quie-
nes conocen Los An-
des, como nosotros,
hubiésemos partici-
pado en el diseño de
la operatividad de la
emergencia.

«Como munici-
pio, lo que queremos
es que la SSS exija a
Esval realizar las in-
versiones necesarias
para que este tipo de
eventos no vuelva
ocurrir». Además,
dijo que a través de
demandas colectivas
se buscará una com-
pensación para los
usuarios como reba-
jas en las cuentas.
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A partir del 1 de febrero:

Seis líneas de taxis colectivos subirán 100 pesos por tramo sus tarifas

De izquierda a derecha Eduardo Galdámez Vargas, Hernán Allendes,
Marcos Torres, Francisco Rivera y Antonio Hidalgo, representantes de
las seis líneas.

A contar del 1 de
febrero de este año,
seis líneas de taxis co-
lectivos de San Felipe
subirán sus tarifas
$100 en cada tramo,
es decir normal que-
dará en $800, domin-
gos y festivos en $900
y de extremo a extre-
mo $1.000.

La información la
entregó a nombre de
las líneas, Eduardo
Galdámez Vargas,
presidente y repre-
sentante legal de la lí-
nea 9, quien indicó
que las líneas involu-
cradas son la 1, 3, 4,
7, 9 y 11. «Hemos
pensado que desgra-
ciadamente no es
tanto el combustible
como los insumos que
nosotros usamos en
los vehículos que han
subido, tanto como
repuestos, aceites, y a
la vez que en estos
momentos vemos que
están bajando los
combustibles, pero es
muy poco. Pero se
nos viene encima
cuando ya llegue la
fecha que es en 21
días, que nos van a
pegar el palo; son 50
pesos que nos van a
subir al tiro, así que
eso está sacramenta-
do, así que no nos po-
demos hacer los le-
sos. Desgraciada-
mente para nosotros
es triste subir las ta-
rifas, pero tenemos
que sobrevivir».

- Los precios a
los que suben las
tarifas.

- Van a subir $100
en cada tramo. Que va
a subir a  $800 los
días normales, festi-
vos y domingos son
$900, y las partes le-
janas, hablemos de
los lados extremos,
$1.000. Eso significa
que desde Juan Pablo
a Sodimac, La Troya,
Almendral Alto, se
van a cobrar los
$1.000.

- ¿Desde cuán-
do? 

- Desde el 1 de fe-
brero, así que ahí va-
mos a hacer efectivo,
porque ya todas las lí-
neas están autoriza-
das por el Seremi de
Transporte para ha-
cer el alza.

- ¿Cómo es el
modo? Ustedes in-
forman al Seremi
de Transporte que
van a subir las ta-
rifas.

- Exactamente,
nosotros informamos
con el debido tiempo
a Seremi y por la ley
de la libre competen-
cia, nosotros infor-
mamos y mandan la
resolución respectiva
y ya está, cada línea
con su resolución.

- Y eso va a es-
tar puesto en los
vehículos.

- Cada vehículo va
a tener su tarifario,
así que la gente, el
público, tiene que ha-
cer cumplir el valor
que corresponde.

- Lo otro, ahí
hay temas impor-
tantes que les

aquejan sobre ma-
nera, que tiene
que ver con algu-
nas peticiones que
han realizado a la
municipalidad.

- Tuvimos una re-
unión hace como tres
semanas con el alcal-
de subrogante, donde
le hicimos unos peti-
torios, que se diera
cumplimiento al plan
maestro de tránsito
que no ha sido com-
pleto, y estamos pi-
diendo las señaliza-
ciones correspon-
dientes, la elimina-
ción del primer anillo
que es la calle Santo
Domingo, Portus,
Traslaviña y Freire, y
los estacionamientos
que es lo  importante
para tener nosotros
nuestras vías, que
sean… que dijeron
que eran prioritarias
y en estos momentos
no es prioritario. Mu-
cho vehículo estacio-
nado, entonces se le
pidió y ellos van a to-
mar la determinación
desde cuándo ya va a
empezar a hacer la
fiscalización.

- ¿Tienen con-
fianza en que se
cumpla eso?

- Bueno, tenemos
que tener confianza,
pero si no lo cumplen
tendremos que hacer
otra medidas, llegar a
Contraloría o vamos a
tener que hacer un es-
tudio dónde vamos a
seguir el trámite. Sí,
porque si nos presen-
tan un proyecto y nos

dicen, entonces noso-
tros en estos momen-
tos nos sentimos en-
gañados, porque se
nos prometió mucho
y no se nos ha cumpli-
do. Esta cosa es bien
clara, si nos ponen
una cosa y nos cam-
bian, hay que cum-
plirlas, así como no-
sotros nos exigen
cumplimiento de nor-
mas que están en el
decreto 212 en la ley
de tránsito; es tam-
bién que la municipa-
lidad cumpla con su
cometido.

- ¿Qué otras pe-
ticiones más que
podemos comen-
tarle a la gente?

- A ver. Hemos
hecho solicitud del
cambio en la calle de
Maipú con Merced
que se ponga una ter-
cera luz ahí para que
puedan virar los vehí-
culos particular y no
nos ocupen la calle de
Freire que es donde
corre la locomoción
colectiva. Y lo otro es
que cuando empiezan
las clases, nos ocupan
las calles estacionan-
do frente a los cole-
gios, entonces noso-
tros queremos evitar
los accidentes de
tránsito con los me-
nores, con los padres,
y que es peligroso
para nosotros.

- Darle mayor

fluidez al tránsito
evitar los tacos.

- Exactamente,
evitar los tacos, en-
tonces esa es la razón
de que se cambió el
anillo, nosotros
aceptamos a pesar de
habernos sentido en-
gañados cuando co-
menzó el plan maes-
tro nos invitaron a
ver las partes de las
ciclovías y no el plan
maestro en sí, pero
ya estaba cocinado
así es que desgracia-
damente nos enga-
ñaron y ahora tene-
mos que tomar noso-
tros lo que corres-
ponde; o sea, hacer
cumplir lo que ellos
dispusieron y son
ellos los que tienen
que cumplir ahora.

- ¿Están pidien-
do semáforos ahí
en Encón?

- Sí, en el Puente
Encón es muy necesa-
rio, ellos nos han di-
cho que corresponde
a Vialidad, pero tam-
bién vamos a hacer
una presentación a
Vialidad solicitando,
porque nos dijeron
que iban a construir
otro en Diego de Al-
magro que sale cami-

no a Putaendo, por-
que el puente negro
no reúne las condicio-
nes de seguridad del
puente, esperamos
que el proyecto de
Diego de Almagro sal-
ga luego. Lo otro que
las calles están en
muy malas condicio-
nes, sobre todo don-
de nosotros transita-
mos, hemos escucha-
do que calle Pedro de
Valdivia está en licita-
ción, pero todavía no
vemos nada, no sabe-
mos si salió la licita-
ción, qué empresa se
la ganó, si hubo toma
de razón o no.

- ¿Cuál esperan
ustedes sea la res-
puesta de la gente
a contar del 1 de
febrero que suben
las tarifas?

- Normalmente
esto es un golpe para
ellos en la parte eco-
nómica, pero noso-
tros también tenemos
que ver nuestra parte,
porque como así hay
dueños, hay personas
que trabajan, son
choferes y tienen que
llevar sustento a su
familia, entonces
también nos vemos
golpeados nosotros.

REZA
Nueve Avemarías durante nueve días seguidos. Pide
tres deseos, uno de negocios y dos imposibles; al
noveno día publica este aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo creas.

                                                                             R.B.
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Alta asistencia de dirigentes en
lanzamiento estudio actualización
del Pladeco 2023-2030

Cada participante, junto con conocer los deta-
lles de la actualización del Pladeco, pudo plas-
mar un deseo personal para la ciudad en el ‘Ár-
bol de los Sueños’.

Una gran
convocatoria
tuvo el
lanzamiento
del estudio
de actualiza-
ción del Plan
de Desarrollo
Comunal,
Pladeco
2023-2030.

• Gran interés mostró la ciudadanía
en este primer hito de lo que será el
Plan de Desarrollo Comunal sanfeli-
peño, proceso que se extenderá has-
ta julio del presente año y que con-
voca a la comunidad a distintos es-
pacios de participación.-

Este miércoles 11
de enero de 2023 po-
dría transformarse
en uno de los días
más importantes
para el futuro de la
ciudad de San Felipe,
luego que en el Tea-
tro Municipal se rea-
lizara el hito de lan-
zamiento del estudio
de actualización del
Plan de Desarrollo
Comunal, Pladeco
2023-2030.

La actividad contó
con la participación
del alcalde (s) Hernán

Herrera Caballero,
los concejales Ricardo
Covarrubias, Patricia
Boffa y Guillermo Li-
llo, además de los
consejeros regionales
Iván Reyes y Patricio
Espinoza, dirigentes
sociales y vecinales de

distintos sectores de
la comuna.

El Pladeco es un
instrumento que guía
el desarrollo de las co-
munas y considera las
iniciativas y/o pro-
yectos orientados a
satisfacer las necesi-
dades de la ciudada-
nía y así promover su
avance económico,
social y cultural, in-
corporando como eje
fundamental los inte-
reses, propuestas e
ideas de la comuni-
dad.

En San Felipe, el
estudio de actualiza-
ción del Pladeco para
el período 2023-2030
tiene un costo aproxi-
mado de 71 millones
de pesos, su imple-
mentación está cargo
de la Consultora
Pragmac y es finan-
ciado a través del
Fondo Nacional de
Desarrollo Regional,

FNDR, del Gobierno
Regional de Valparaí-
so.

Tendrá un plazo
de ejecución hasta ju-
lio del presente año, y
durante este proceso
se llevarán a cabo dis-
tintas instancias de
participación ciuda-
dana: 18 talleres terri-
toriales, talleres te-
máticos de participa-
ción ciudadana y en-
cuestas de propuestas
ciudadanas, para fi-
nalizar con su respec-
tivo paso y posterior
aprobación por parte
del Concejo Munici-
pal.

La de este miérco-
les fue la primera ins-
tancia de participa-
ción ciudadana, con
alta convocatoria de
dirigentes vecinales y
sociales de distintas
agrupaciones, en la
que cada uno de los
participantes, junto
con conocer los deta-
lles de la actualiza-
ción del Pladeco de
San Felipe, pudieron
plasmar un deseo
personal para la ciu-
dad en el ‘Árbol de los
Sueños’.

El alcalde (s)
Hernán Herrera
se mostró muy satis-
fecho con la convoca-
toria que tuvo el pri-
mer hito del Pladeco
2023-2030, desta-
cando que «tal como
lo ha señalado la al-
caldesa Carmen Cas-
tillo, el Pladeco re-
quiere y necesita de
la participación ciu-
dadana,  y hoy ve-
mos que ha desper-
tado el interés de
nuestras vecinas y
vecinos. Eso nos

pone muy felices
porque el Plan de
Desarrollo Comunal
está destinado a
construirse con la
gente y para la gen-
te, es importante te-
ner la reflexión y los
sueños de cada uno
de nuestros veci-
nos».

El consejero regio-
nal Patricio Espi-
noza también alabó
la buena concurren-
cia de dirigentes en
esta instancia, y ma-
nifestó sentirse «muy
satisfecho porque
este es un proyecto
que se aprobó tiempo
atrás en el Consejo
Regional, el financia-
miento de la cons-
trucción de este Pla-
deco, que en definiti-
va significa mirar y
conocer los sueños de
la gente de San Feli-
pe, lo que quiere
construir y en base a
eso establecer el de-
sarrollo de la ciu-
dad».

Fue precisamente
la presidenta de la
Unión Comunal de
Juntas de Vecinos de
San Felipe, Ruth
Delgado, quien va-
loró la posibilidad de
participar en el dise-
ño del futuro de la
comuna, asegurando
que «hay muchos
sueños, estaba le-
yendo el arbolito
que nos prepararon
y queremos tren,
queremos cine, que-
remos un mall, un
San Felipe limpio,
con áreas verdes,
muchas cosas que
ojalá se puedan lo-
grar en este Plade-
co», afirmó la diri-

gente, argumentan-
do también que en
este proceso resulta
fundamental la par-
ticipación de todos
los sanfelipeños.

«Hago un llama-
do a todos los vecinos
a participar, esto va
a estar sectorizado en
distintos lugares
para que den su opi-
nión, aquí todos tene-
mos voz, nos están
considerando, así
que esperamos que
participen porque si
no hay participación,
después no sacamos
nada con decir que
no se hace nada», en-
fatizó Delgado.

Finalmente la
concejala Patricia
Boffa agregó que «el
Pladeco es una he-
rramienta que nos
dice para dónde ca-
minamos en la par-
te social,  infraes-
tructura, en San Fe-
lipe, una comuna
para vivir, por lo
tanto esta convoca-
toria que hemos te-
nido con los dirigen-
tes es relevante,
pero nosotros como
concejales debemos
tener una reunión
con la empresa con-
sultora y obviamen-
te lo primero que te-
nemos que hacer,
antes del diagnósti-
co, es la evaluación
del Pladeco que está
rigiendo en la actua-
lidad, qué es lo que
se ha cumplido y qué
es lo que no. Yo creo
que hay que partir
desde esa base para
poder hacer el diag-
nóstico, la actualiza-
ción de esta herra-
mienta».
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Con amplio apoyo político asume una
mujer aconcagüina en la Delegación
Presidencial Provincial de San Felipe

Maricel Martínez, la nueva Delegada Presiden-
cial Provincial asumió ayer el cargo.

Luego de que el
Gobierno pidiera la
renuncia de Scarlett
Valdés como delega-
da presidencial pro-
vincial de San Felipe,
este jueves asumió la
abogada Maricel
Martínez Vicencio,
quien deja su cargo en
la Dirección Jurídica
de la Municipalidad,
para colocarse al
mando de la DPP.

La nueva delegada
de la provincia es
oriunda de Catemu y
fue designada por el
presidente Gabriel

Boric. La abogada ha
sido dirigente sindi-
cal, ex candidata a
Convencional Consti-
tuyente por el Distri-
to 6 y ha sido exposi-
tora de talleres cons-
tituyentes.

Además, Maricel
Martínez se presenta
como militante del
Partido por la Demo-
cracia (PPD), diferen-
tes diplomados en
Función Pública, Par-
ticipación Ciudadana
y Derecho Constitu-
cional. También se
encuentra cursando

un Magister en Dere-
cho Público.

A las 10 de la ma-
ñana, en el edificio de
la delegación, asumió
oficialmente su nuevo
cargo de autoridad
pública, en una cere-
monia que contó con
sus familiares, los al-
caldes de cinco de las
seis comunas de la
provincia, concejales,
dirigentes sociales,
entre otros.

Al respecto, la
nueva delegada pre-
sidencial provincial
indicó: «Primero

agradecerles a todos
por el apoyo, estuve
en la mañana en
compañía de los al-
caldes, de muchos
concejales, de auto-
ridades locales, tam-
bién de vecinos y ve-
cinas que no tienen
ningún cargo, pero
también querían es-
tar acá. Agradecer
también el apoyo a
mi familia que el día
de hoy me está
acompañando, dar-
les las gracias a us-
tedes también.

«Agradecer al

presidente Boric por
este mandato que
nos ha entregado, es-
pero estar a la altu-
ra, ese es mi compro-
miso también, de es-
tar en terreno, de es-
tar con todos uste-
des. La presencia de
los alcaldes tampoco
fue un tema menor,
estuvieron todos los
alcaldes presentes;
el alcalde Edgardo
González tenía un
compromiso con
prensa así que no po-
día estar, pero tam-
bién estaban sus con-
cejales. Agradecerle
a cada uno de ellos y
nuevamente vamos a
estar armando agen-
da con cada uno,
para levantar cuales
son los requerimien-
tos que tienen cada
una de las comu-
nas», manifestó Ma-
ricel Martínez.

COMPROMISOS
A su vez, Martínez

comentó uno de sus
compromisos en su
nuevo cargo, indican-
do que «yo trabajé
durante mucho tiem-
po en la Municipali-
dad de San Felipe,
tuve el contacto di-
recto con los vecinos,
sabemos que hay una
sensación de insegu-
ridad, también está el
compromiso de po-
der juntarnos con
Carabineros, con la
PDI y trabajar en
conjunto también con
ellos, para poder le-
vantar los requeri-
mientos que tengan

los vecinos y las veci-
nas de la provincia».

La diputada Ca-
rolina Marzán ex-
plicó que «la recep-
ción de las personas,
la forma de comuni-
carse que es tan im-
portante, yo creo que
el diálogo y la comu-
nicación con la comu-
nidad, con quienes
nos necesitan y con
quienes la necesitan
ahora en este nuevo
rol, es fundamental,
y necesitamos en es-
tos cargos personas
empáticas, que pon-
gan el corazón. Yo
estoy segura que no
solamente por su cu-
rrículo profesional,
sino que además por
la impronta que ella
pone, por su esencia,
por ser mujer, por ser
del territorio y cono-
cer las demandas, va
a hacer un excelente
trabajo», expresó.

Finalmente, el al-
calde (s) Hernán
Herrera, indicó que
«para el municipio
de San Felipe es un
orgullo, por cuanto
ella constituía parte
de nuestro equipo,
era una funcionaria
que trabajó en varios
temas que hoy día
también los va en-
frentar desde la dele-
gación, por tanto, te-
nemos la convicción
que ese trabajo se va
a realizar de manera
efectiva y eficiente,
tal como lo hizo en el
municipio», concluyó
el edil (s) de San Feli-
pe.

Desde el balcón del edificio de la DPP, alcaldes, concejales, dirigentes sociales y vecinos,
presentan a la nueva delegada presidencial provincial.
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Alerta por posible fuga de amoniaco movilizó a organismos de emergencia

Personal municipal siendo evacuado desde las oficinas
de la Dideco ubicadas en Avenida Maipú.

Bomberos al interior de la planta Baika ubicada en Aveni-
da Manso de Velasco.

Carros de Bomberos llegaron hasta la calle Hopfenblatt,
planta de refrigeración donde se habría producido la fuga
de amoniaco.

• Dos funcionarios municipales habrían su-
frido ciertos malestares.-

Alarma generó ayer en
la mañana una emergencia
química por una presunta
fuga de amoniaco desde la
planta procesadora ‘Baika’
ubicada en Avenida Manso
de Velasco número 28. In-
cluso en el lugar se pudo
percibir un fuerte olor a ori-
na que según expertos es ca-
racterístico del amoniaco.

Bomberos, Carabine-
ros, personal de la Autori-
dad Sanitaria inspecciona-
ron el lugar para luego di-
rigirse hasta las oficinas de
la Dideco ubicadas en Ave-
nida Maipú, donde se per-
cibía un fuerte olor e inclu-
so se dijo que dos funcio-
narios habían presentado
malestar. Tras eso los or-
ganismos de emergencia
se dirigieron hasta la calle
Hopfenblatt, donde existe
otra planta de refrigera-
ción, y ahí al menos según
lo informado por Bombe-
ros, se habría producido la
fuga.

Una vez finalizada la
emergencia, el comandan-
te Arturo Rojas señaló lo
siguiente: «Como le dije
estamos acá en calle Ho-
pfenblatt en la planta de
frigorífico de Baika. En
estos momentos ellos es-
tán haciendo mantención
al sector frigorífico, el
cual al despichar emana
amoniaco, y donde tiene
mucha humedad el amo-
níaco baja, se concentra y
cuando viene una brisa lo
libera, y pasó con los otros
sectores que encontraron
amoniaco. En estos mo-
mentos está la Autoridad

Sanitaria dándole las in-
dicaciones para poder re-
tirar los tambores de
amoniaco, el agua que tie-
nen y vamos a avisarle a
los sectores del poniente
donde están las demás
plantas que tienen la
mantención para que no
se alarme la gente, y va-
mos a ir a evaluar al per-
sonal si es que hay alguien
más con problemas de sa-
lud, pero en estos momen-
tos ya estaría la situación
controlada, así es que es-
tamos a la espera del in-
forme de la Autoridad Sa-
nitaria para poder reti-
rarnos del lugar», dijo.

- ¿El origen fue acá?
- Correcto, el origen fue

acá en el frigorífico de
Baika por un tema de man-
tención que estaban reali-
zando.

- ¿Van a retirar los
tambores del lugar?

- Claro, a otro sector, y
tienen que avisar cuando
tengan la mantención co-
rrespondiente para poder
venir a chequear todo que
esté correctamente.

- Comandante, lla-
ma poderosamente la
atención el traslado
del amoniaco hacia la
otra planta que está en
José Manso de Velas-
co.

- Claro, lo que pasa que
el amoniaco es un produc-
to muy pesado que se im-
pregna en el suelo, nor-
malmente no todas las

personas conocen, el cual
genera humedad, vapores
y con una corriente de aire
lo levanta y traslada a otro
sector, y obviamente en el
otro sector sienten porque
vuelve a bajar el amoniaco
y se mantiene en el suelo,
entonces por eso se tiene
que haber producido ese
olor.

- ¿Llegar allá preci-
samente?

- Correcto, si porque es
muy pesado el amoniaco y
se demora mucho en di-
luir, por eso tiene que ha-
berse ocasionado ese olor
en los otros sectores.

- ¿Qué explicacio-
nes dieron al interior
de la empresa?

- Bueno, yo solamente
le di las indicaciones que
tenían que retirar los tam-
bores y ellos dijeron que
estaban en tema de man-
tención, y nosotros le diji-
mos como parte de Bom-
beros que tenían que ante-
riormente avisar la man-
tención para nosotros te-
ner claro donde se está ori-
ginando el olor o la fuga de
dicho producto.

- En ese mismo sen-
tido, recomendaciones
para este tipo de emer-
gencias.

- Sí, en este caso cuan-
do la gente sienta olor a
amoniaco, tratar de no sa-
lir del lugar, mantener to-
das las puertas cerradas y,
si de lo contrario, es mu-
cho el olor, hay que eva-
cuar mínimo 600 metros a
la redonda, serían dos cua-
dras más menos de donde
ellos sienten el olor, por un
tema preventivo, ya des-
pués Bomberos verá cuá-
les son las coordenadas co-
rrespondientes para reti-
rarlos.

- ¿A las empresas
alguna recomendación
en ese sentido, avisar a
ustedes que tienen este
producto? ¿Cómo se
puede hacer ahí?

- O sea correctamente
nosotros sabemos las em-
presas que trabajan con

amoniaco, pero lo que les
estamos informando a es-
tas empresas, que nos avi-
sen cuando tengan man-
tención, porque eso no lo
sabemos, así nosotros es-
tamos alerta en caso de
cualquier situación que
pueda ocurrir.

- ¿A las 10:05 de la
mañana superada la
emergencia?

- Superada la emergen-
cia en estos momentos.

En tanto desde la Sere-
mi de Salud, el jefe de la
Autoridad Sanitaria, Ma-
rio Méndez, dijo que
«efectivamente nosotros
como Seremi de Salud fui-
mos alertados por parte
del ABC, digamos básica-
mente de Bomberos, que
nos coordinamos y tam-
bién vecinos que hicieron
denuncia, de la existencia
en el sector de la Avenida
Manso de Velasco, de un
fuerte olor a amoniaco.
En virtud de eso se esta-
bleció una alarma de
Bomberos, nosotros acu-
dimos junto con Carabine-
ros, Bomberos y personal
del SAMU alertados por lo
menos de esta situación al
lugar y se empezó a reali-
zar una pesquisa y verifi-
cación de la situación; tres

empresas en el lugar y no
se encontró evidencia de
una fuga de amoniaco,
eso no significa que no
haya existido olor de cier-
tas características, etc.
Aprovechamos de hacer
revisión de las tres plan-
tas y en una encontramos
algunas disconformida-
des complejas que pudie-
ran ser el origen de cier-
tos olores, a propósito de
dos bidones grandes que
se encontraron mal alma-
cenados y que si despren-
dían cierto olor a una dis-
tancia no más de un me-
tro; luego, al tomar dis-
tancia, eso no ocurría. La
verdad que esa disconfor-
midad ya establecimos, la
levantamos y obligamos a
la empresa a retirar bido-
nes que no se sabía, pero
principalmente, a propó-
sito del sistema de refrige-
ración que utilizan amo-
niaco, a veces tienen des-
piches que se activan y
que perfectamente po-
drían haber  provocado
una fuga», indicó.

A consecuencia de esto
las oficinas de la Dideco
debieron ser cerradas
mientras que dos funcio-
narios sufrieron algunos
malestares.
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¡Femicidio en San Esteban!:

Por celos mató a su pareja de 44 puñaladas y
luego telefoneó al hijo de ambos para confesarlo

Marcelo Lazen, subprefecto jefe de
la BH de la PDI.

• Sujeto quedó en calidad de ‘detenido ampliado’ en el
centro penitenciario de San Felipe.-

Un condenable femicidio se
produjo en la comuna de San Es-
teban durante la noche del pasado
miércoles, cuando un hombre
mató a su pareja de 44 puñaladas
en el sector de El Huape. El autor
de este crimen llamó por teléfono
al hijo que tenía junto a la víctima
para informarle del hecho; éste
último fue quien dio aviso a Cara-
bineros y lograron su detención.

Por orden del fiscal de turno,
es la Brigada de Homicidios (BH)
de la Policía de Investigaciones
(PDI) la que está a cargo de la in-
vestigación. El subprefecto Mar-
celo Lazen, jefe de la BH, seña-
ló que «el día de ayer (miércoles),
en horas de la noche, el fiscal de
turno de la Fiscalía Local de Los
Andes, solicitó la concurrencia de
personal de esta unidad especia-
lizada, por el femicidio de una
mujer de 64 años ocurrido en la
Villa Algarrobo en el sector de El
Huape en la comuna de San Es-
teban».

En este mismo contexto, La-
zen indicó que «en el lugar, se
procedió a inspección externo-

policial del cadáver, establecien-
do que éste tenía 44 heridas cor-
to penetrantes en diversas zonas
de su cuerpo, que en definitiva le
causaron la muerte, las que a su
vez fueron inferidas por su cón-
yuge por motivos de celos. Esto
último, en conformidad por an-
tecedentes recabados principal-
mente por el hijo de ambos, a
quien el presunto autor, luego de
materializado el crimen, lo llamó
por teléfono informándole la per-
petración del ilícito, quien a su
vez llamó a Carabineros y detu-
vieron a esta persona».

Asimismo, el jefe de la BH de
la PDI agregó que «sin embargo,
y por instrucción del Ministerio
Público, el detenido fue puesto a
disposición de esta brigada espe-
cializada a objeto de continuar
con las diligencias investigativas,
quien, a su vez, fue puesto a dis-
posición del Juzgado de Garan-
tía de Los Andes».

Por su parte, desde el munici-

pio de San Esteban, mediante una
declaración pública, aseguraron
que se harán presentes en las ac-
ciones legales correspondientes
por este brutal y condenable caso
de femicidio ocurrido.

«Como municipio, condena-
mos y repudiamos enérgicamen-
te el femicidio de nuestra vecina
Carmen Rosa Santos Villa-
nueva (64), habitante de El Hua-
pe, ocurrido durante la tarde de
este miércoles. Este hecho de vio-
lencia de género que enluta a San
Esteban, daña en lo más profun-
do a nuestra comunidad y a todas
y todos quienes nos hemos pro-
puesto como meta construir una
sociedad libre de violencia.

«Por tal motivo, es que que-
remos informar que pondremos
a disposición de sus familiares y
cercanos toda la colaboración
que como municipio podamos
brindar. Sumado a que presen-
taremos una querella por este
hecho que violenta a toda nues-

tra comunidad.
«Nuestro mensaje ha sido cla-

ro y lo continuaremos reiteran-
do sin descanso: Tolerancia cero
a la violencia de género. Para
ello, hemos abierto la Casa de la
Mujer, un espacio destinado al
apoyo y acompañamiento de to-
das las sanestebinas», señala el
texto emitido por el municipio de
San Esteban.

El detenido pasó a control de
detención durante la mañana de
este jueves en el Juzgado de Ga-
rantía de Los Andes, determinan-
do finalmente una ampliación de
su detención para el próximo lu-
nes 16 de enero, quedando en ca-
lidad de detenido ampliado en la
cárcel de San Felipe.
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Gonzalo Jara viene por cosas importantes al Uní Uní

Selección masculina de la ABAR gana
el título Nacional U-15 en Punta Arenas

Esta temporada,
Unión San Felipe as-
pira a convertirse en
uno de los animado-
res del torneo oficial
de la Primera Divi-
sión B. Con un plan-
tel joven, conformado
en su gran mayoría
por jugadores que
han hecho sus carre-
ras en ligas de ascen-
so, el club aconcagüi-
no espera dar el salto
a la serie mayor.

Con ese antece-
dente, está claro que
el técnico Germán
Cavalieri no debería
tener mayores pro-
blemas a la hora de
imponer una idea
futbolística, en la
cual tratará de con-
formar un equipo que
sea intenso en la
marca, con mucho
ritmo en sus despla-
zamientos y buen tra-
to al balón.

Dentro del esque-
ma que ya elabora el
entrenador trasandi-
no, muy importante
será el aporte que
pueda hacer el volan-
te Gonzalo Jara, ju-
gador que no elude su
responsabilidad en el
Uní Uní: «Vengo con
todas las ganas y en-
tusiasmo para poder
aportar y ganarme
un puesto; siempre
he sido de exigirme y

dar lo mejor desde el
lugar en que me to-
que estar. Estoy de
regreso en Chile y por
lo mismo el desafío
con esta camiseta es
mayor», indicó el chi-
leno llegado desde el
balompié ecuatoria-
no.

El refuerzo contó
que estos días han
sido difíciles ya que,
«la verdad siempre
cuesta un poquito

arrancar una pre-
temporada, pero me
siento muy bien y es-
pero siga así», agre-
gando en el final un
sentido mensaje a la
fanaticada albirroja:
«Les quiero pedir que
estén siempre con no-
sotros; les puedo ase-
gurar que, en lo per-
sonal y grupal, hare-
mos el mayor esfuer-
zo para darles mu-
chas alegrías».

La selección de la ABAR se coronó campeón en
el Nacional federado de Punta Arenas.

El Prat prepara un torneo de básquetbol nocturno

En el Fortín Prat se jugará el torneo de bás-
quetbol todo competidor.

El juvenil grupo aconcagüino celebra esta gran
gesta deportiva.

En la que fue otra
actuación que ralló
en lo épico, porque
debió remontar un
marcador adverso, el
combinado de la
Asociación de Bás-
quetbol Alejandro
Rivadeneira (ABAR),
coronó una semana
de ensueño al titu-
larse campeón Na-
cional en la serie
menor de 15 años,
tras vencer 62 a 64 a
su similar de Puerto
Varas.

La presentación

del combinado acon-
cagüino, que se com-
puso de ocho jugado-
res de San Felipe Bas-
ket, tres de Trasandi-
no y uno del Árabe,
fue en términos gene-
rales perfecta, ya que
logró el título de ma-
nera invicta, marcan-
do notorias diferen-
cias en la serie de gru-
pos, y haciendo pesar
su poderío en los due-
los decisivos ante la
Arbam y Puerto Va-
ras.

El cuadro aconca-

güino, que pasará a la
historia grande del
baloncesto y el depor-
te local, fue comanda-
do técnicamente por
el profesor Felipe
Rodríguez, quien
con esto suma otro tí-
tulo Nacional a su cu-
rrículum.

Los jugadores que
integraron la selec-

ción fueron: Máximo
Cannoni, Benjamín
Alegría, Juan José
Acuña, Dennis Cagne,
Víctor Osorio, Martín
Salinas, Joaquín
González, Rafael Ba-
rraza, Lucas Lobos,
Felipe Acuña, Leo Es-
pinoza y el mejor ju-
gador del torneo Mic-
kelson Laguerre.

Sin pausas se en-
cuentra trabajando
el directorio de la
rama de básquetbol
del club Arturo Prat,
en la organización
de un torneo ceste-
ro categoría todo
competidor, que
tendrá como nom-
bre ‘Campeonato
Monumental de
Básquetbol Noctur-
no’.

El evento que se
desarrollará de ma-
nera íntegra en el
mítico Fortín Prat,
promete convertir-
se en todo un suce-
so dentro del balon-

cesto de la zona del
Aconcagua, ya que
espera reunir a quin-
tetos que se potencia-
rán para la ocasión, y
de ese modo aspirar
a quedarse con los
importantes y tracti-
vos premios que pro-
meten los organiza-
dores.

Los partidos se ju-
garán entre el lunes
23 y domingo 29 de
enero. Dentro de las
características que
promete el evento,
destaca el que jugarán
todos contra todos, y
que la jornada final
será dirigida por un

juez categoría FIBA, y
un árbitro local.

Al cierre de la pre-
sente edición de El
Trabajo Deporti-
vo, quedaban solo

dos cupos disponi-
bles. Los interesa-
dos deben ponerse
en contacto al telé-
fono móvil número
+56 9 9741 0839.

Gonzalo Jara tras una
de las sesiones de pre-
temporada.
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AMOR: No se deje llevar por las ilusiones
de su mente. SALUD: Cuidado con los ex-
cesos, estos no favorecen en su recupera-
ción. DINERO: Los gastos de su casa pue-
den escapársele de las manos si es que no
les pone límites ahora. COLOR: Burdeo.
NÚMERO: 15.

AMOR: La rutina puede asfixiar su rela-
ción de pareja. Tenga cuidado. SALUD:
Cuídese de los cambios de ánimo. DINE-
RO: Deberá darle prioridad a resolver los
problemas en su empresa o las cosas
pueden ponerse graves. COLOR:  Li la.
NÚMERO: 27.

AMOR: Esfuércese por avivar el fuego que
hay entre ustedes. SALUD: Evite los vicios
por estos días. Cuide su organismo. DINE-
RO: Evite las cosas fáciles ya que a la larga
no terminan siendo tan buenas como pare-
cen en un principio. COLOR: Terracota. NÚ-
MERO: 19.

AMOR: Trate de lograr ese acercamiento con
los suyos para que las cosas anden bien
entre ustedes. SALUD: Preocúpese de sus
dolencias. DINERO: No se arriesgue con
proyectos que no son sólidos en especial
cuando estamos recién en el primer mes del
año. COLOR: Naranjo. NÚMERO: 14.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Olvide los inconvenientes pasados
y únase más a su pareja. SALUD: Proble-
mas digestivos. Coma más fibra que ayuda-
rá a si digestión. DINERO: Es bueno restrin-
girse, pero debe tener cuidado con que esto
afecte la economía familiar. COLOR: Verde.
NÚMERO: 8.

AMOR: No se deje llevar solo por el encanto
magnético de esa persona, busque que hay en
su interior. SALUD: Trate de descansar más su
cuerpo, lo necesita. DINERO: Destine el dinero
al ahorro, para que reúna lo necesario y esté
preparado/a para cualquier acontecimiento.
COLOR: Morado. NÚMERO: 3.

AMOR: Aprenda a darle más valor a la en-
trega de los demás. SALUD: Evite las pa-
rrandas tan extensas. DINERO: Aproveche
las oportunidades de expandir sus horizon-
tes laborales, pero hágalo con los pies so-
bre la tierra. COLOR: Calipso. NÚMERO:
10.

AMOR: Cuidado con tentarse con el pasado,
esto no siempre es la mejor opción. SALUD:
Trate de mantener distancia de la comida cha-
tarra. DINERO: Salga primero de los compromi-
sos pendientes antes de involucrarse en nue-
vos créditos que pongan en riesgo su econo-
mía. COLOR: Violeta. NÚMERO: 30.

AMOR: La fe y la esperanza deben estar
siempre en su corazón. SALUD: La activi-
dad física siempre es buena.  DINERO: Es-
cuche los consejos de las personas que la-
boran con usted. No se deje llevar solo por
las ideas que usted tiene. COLOR: Crema.
NÚMERO: 3.

AMOR: No deje que sus arrebatos perju-
diquen su unión familiar. SALUD: Reali-
ce más actividad física. DINERO: No se
rinda ante las adversidades que muestra
el mercado, confíe en sus dones natura-
les salir adelante. COLOR:  Rojo. NÚME-
RO: 1.

AMOR: Cuidado con la forma en que se
muestra ante su pareja. No sea tan arisco/
a. SALUD: Familiar con problemas de sa-
lud. Apóyelo. DINERO: Tenga cuidado si es
que pretende cambiarse de trabajo o pien-
sa hacer un emprendimiento. COLOR: Ama-
rillo. NÚMERO: 24.

AMOR: No desaproveche es horizonte que vis-
lumbra para los nativos de su signo en lo afec-
tivo. SALUD: No se rinda ante las tensiones de
la jornada. DINERO: No deje pasar las oportu-
nidades que se le pudieran presentar en los
negocios, pero deberá ser muy cauto/a. CO-
LOR: Rosado. NÚMERO: 20.
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Joven modelo representará a Aconcagua
en ‘Fashion Week’ de Estados Unidos

Javiera
Pulgar
coronada
como
Reina
‘Mejor
Cuerpo’ en
Costa Rica.

La joven modelo vivirá su segunda experiencia
internacional a sus 17 años de edad.

La andina estará presente en la ‘Semana de la
Moda’ desde el 8 al 16 de febrero, en Nueva
York.

La modelo invitó a la comunidad para que la
apoyen en sus redes sociales.

El ‘Fashion Week’
o ‘Semana de la
Moda’, es uno de los
eventos más impor-
tantes a nivel global
en el mundo de las
pasarelas, el cual se
celebra en las mayo-
res ciudades del mun-
do y reúne a grandes
personalidades del
espectáculo. La edi-
ción de este año 2023,
presentará coleccio-
nes de moda ‘Otoño-
Invierno’ y contará
con una joven acon-
cagüina.

Se trata de Javie-
ra Pulgar Castillo,
de 17 años de edad,
quien formará parte
de la delegación de la
agencia ‘Modelos en
Chile’, en donde será
la única representan-
te del Valle del Acon-
cagua. El desfile se
realizará en las ciuda-
des de Nueva York,
Londres, Milán y Pa-
rís. La joven modelo
participará en la ciu-
dad estadounidense,

desde el 8 al 16 del
próximo mes de fe-
brero.

El viaje a Estados
Unidos será la segun-
da experiencia inter-
nacional de Javiera,
puesto que el pasado
mes de diciembre
participó de un con-
curso de belleza en
Costa Rica, país don-
de obtuvo un tercer
lugar y además se co-
ronó como Reina de
‘Mejor Cuerpo’, tam-
bién siendo la única
representante de
nuestro valle.

La modelo ya co-
mienza a proyectarse
internacionalmente a
pesar de su corta edad
y el poco tiempo que
lleva, puesto que hace
solo dos meses parti-
cipó de un concurso
en la ciudad de Iqui-
que, y fue ahí donde
conoció a Eduardo
Peláez, director de la
agencia ‘Modelos en
Chile’, con la cual su-
mará el segundo de-

safío importante de
su carrera.

Con respecto a su
participación, la jo-
ven modelo de la co-
muna de Los Andes
comentó que «la se-
mana de la moda en
Estados Unidos a ni-
vel internacional y
nosotros con nuestra
agencia de ‘Modelos
en Chile’ vamos a ir a
concursar al Fashion
Week. Somos cinco
participantes chile-
nas (…) Como hace
dos meses, yo partici-
pé en un concurso en
Iquique representan-
do a Los Andes, y yo
me hice un contacto
de Eduardo Peláez,
que él tiene esta
agencia de ‘Modelos
en Chile’ y ahí noso-
tros llegamos a esa
agencia, él nos llevó a
Costa Rica y nos está
llevando a Nueva
York».

Pulgar explicó la
preparación que ha
sostenido para parti-
cipar de este mega
evento y la gran pro-
yección de este. «Mu-
chísima preparación,
tenemos clases de pa-
sarela, oratoria, fo-
tografía, todo eso. Yo
en Fashion Week no
sabría decir cuántos

países son, pero yo
creo que más (parti-
cipantes) de Estados
Unidos. El Fashion
Week es algo muy
grande allá en Esta-
dos Unidos, es una
pasarela, un desfile
de modas, pero sí, es
muy grande la pro-
yección», explicó.

También comentó
lo que fue su primera
experiencia interna-
cional en el país cari-
beño. «Nosotros fui-
mos a Costa Rica en
diciembre, del 1 al 10
de diciembre. Yo fui a
representar Chile con
mis compañeras, fui
la única de acá de Los
Andes, salí tercer lu-
gar en mi categoría y
salí Reina de ‘Mejor
Cuerpo’. Fue muy in-
creíble, la experien-
cia maravillosa, la
gente muy linda, todo
muy increíble».

Finalmente, la
modelo envió un
mensaje a las jóvenes
aconcagüinas que
sueñan con desfilar
por las pasarelas y
dejó invitada a la co-
munidad, para que la
sigan en sus redes so-
ciales. «Primero que
todo que se lancen, es
una experiencia sú-
per linda ser modelo.

Cuesta, obviamente
cuesta las inseguri-
dades y hay niñas
que no se quieren
meter en modelaje
por la inseguridad,
pero ustedes tienen
que darle.

«Es una experien-
cia súper linda, una
se pone más segura y
aunque no haya mu-
chas agencias de mo-
delaje, uno puede ha-
cerlo igual, puede
buscar las soluciones,
pero la verdad es que
métanse, es muy ge-
nial el tema del mo-
delaje y tienen todo
mi apoyo, siempre
voy a estar ayudan-
do a las personas que
me siguen y quieren

seguir mis pasos,
puedo darles conse-
jos de todo lo que ne-
cesiten. Yo me lancé a
la vida, me tiré a un
concurso de belleza y
ahí salió todo, yo des-
pués me hice contac-
tos, pero yo aprendí
la verdad muy solita.
Por eso les digo,
arriésguense, es sú-
per entretenida esta
experiencia.

«Vayan a seguir-
me a Instagram, que
allá está toda la infor-
mación, subo mucho
contenido, para que
vayan a seguirme y
apoyen todo este pro-
ceso. Mi Instagram es
@fw.javieraaa», con-
cluyó Javiera Pulgar.


